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Arrivé presque au terme de cette législature qui a été marquée, durant les deux premirèes années,
par la pandémie, je me présente à nouveau aux élections fédérales qui auront lieu le 22
octobre 2023.

Mon bilan compte à ce jour 114 interventions parlementaires, dont une partie seulement a été
traitée par le Conseil National. J'ai donc à coeur de poursuivre ce travail et de défendre ces
propositions déposées durant cette première législature.

Même si certaines de mes propositions sont ambitieuses, car elles visent à propulser certains sujets
sur le devant de la scène politique et médiatique, je souhaite avant tout proposer des solutions et
des mesures qui pourront être acceptées et qui sont acceptables par le plus grand nombre. 

J’aimerais continuer à m’engager sur les thèmes abordés durant mon premier mandat, en mettant
l’accent sur l’économie circulaire, la prévention dans le domaine de la santé, la transition
énergétique et bien sûr la protection de la nature ainsi que les mesures d’atténuation et
d’adaptation au dérèglement climatique.

Je veux aussi m’engager davantage pour une politique touristique en harmonie avec les défis
environnementaux de notre époque. Il est plus impératif que jamais de protéger la biodiversité et
le paysage de nos régions montagneuses. Ceci non seulement parce qu’ils constituent un atout
touristique de taille, mais également pour leur valeur intrinsèque en tant que patrimoine naturel.

J’aimerais aussi amener au parlement fédéral une réflexion autour des limites à la croissance,
question encore largement taboue dans le monde politique. La croissance du PIB est devenue une
fin en soi, indépendamment du fait qu’elle soit encore ou non bénéfique au bien-être humain. La
discussion sur les possibilités d’une société post-croissance afin d’améliorer le bien vivre ne peut
plus être ignorée par le politique.

Bâtir des ponts et proposer
des solutions pour avancer 



« Je suis convaincu que le
dialogue et la collaboration
permettent d’aboutir à des
résultats plus acceptables

collectivement. »

L'élu valaisan le plus actif 

C’est ce qu i ressort d’un classement, dévoilé par le site d’information Watson, sur la base de 2093
textes (motions, postulats et initiatives parlementaires) déposés durant cette législature aux
Chambres fédérales jusqu'à septembre 2022. 
J’ai également été classé dans le top 10 des « bâtisseurs de ponts », ces conseillers nationaux qui
forgent le plus d’alliances entre les partis.
Mes 114 interventions ont porté sur la protection du climat, la préservation de la biodiversité, la
pollution de l’air et de l'eau, la santé et la gestion de la crise COVID, mais aussi sur l’économie
circulaire, le tourisme ou la migration. 
Malgré leur diversité, elles ont toutes pour objectif d’assurer un environnement plus sain pour nous et
nos enfants, ici et ailleurs, tout en tenant compte de la nécessaire prise en compte des besoins des
plus démunis, justice écologique et sociale allant de pair. 

La face cachée de l'iceberg, le travail en commission

Un peu moins visible dans mon activité de parlementaire, c’est le travail en commission. J’ai la chance
de pouvoir siéger à la Commission de l’environnement, de l’aménagement du territoire et de
l’énergie (CEATE) qui est la principale commission traitant des questions écologiques. Dans un esprit
constructif et en m’appuyant souvent sur des études scientifiques, je cherche à questionner certaines
pratiques, à proposer des modifications et à apporter des solutions.
Dans le cadre des travaux de la Commission, j’ai défendu les positions vertes dans différents dossiers
comme la loi climat, l’économie circulaire, la loi sur l’énergie ou la protection de la biodiversité. Je me
suis aussi battu pour le maintien des acquis dans des domaines comme la protection du patrimoine
ou l’aménagement du territoire.

Un intense travail législatif

https://www.watson.ch/fr/suisse/parlement/165530038-conseil-national-voici-les-elus-les-moins-efficaces
https://www.lenouvelliste.ch/valais/conseil-national-3-valaisans-parmi-les-constructeurs-de-ponts-1103579


Economie circulaire
Passer d’une économie linéaire à une économie circulaire 

L’économie circulaire se base sur une idée simple: maintenir le plus longtemps possible la valeur des
ressources, matériaux et objets dans l’économie. Cela grâce à un ensemble de stratégies: réduire
l’utilisation des matières premières et la consommation d’énergie; ralentir les flux de matières en
prolongeant la vie des objets (entretenir, réutiliser, réparer); boucler les flux de matières par le
recyclage (valorisation matière et énergie des déchets).
Dans le cadre de la CEATE, j’ai contribué à la révision en cours de la Loi sur la protection de
l’environnement (LPE) qui introduit ces stratégies au niveau fédéral. J’ai été nommé rapporteur de la
Commission sur cet objet.
J’ai également déposé différentes interventions concernant par exemple l’introduction d’un taux de
TVA réduit pour les services de réparation ou la promotion du recyclage des véhicules hors d’usage en
Suisse.

Tourisme
Soutenir la transition du tourisme vers plus de durabilité

Le tourisme doit se réinventer face au changement climatique, à la digitalisation et aux attentes de la
clientèle en matière de durabilité. La dépendance à l’industrie du ski doit diminuer au profit
d’activités 4 saisons et le secteur doit réduire son empreinte carbone ainsi que mieux préserver la
nature et le paysage.
Lors de cette législature, j’ai par exemple demandé qu’une stratégie nationale soit définie afin
d’améliorer l’accessibilité des stations en transports publics ou la création d’un fonds pour le
démantèlement des installations de remontées mécaniques hors service. J’ai aussi déposé différentes
interventions qui soulignent le manque de cohérence de la politique touristique en matière de climat,
que ce soit la promotion du tourisme suisse sur les marchés lointains, qui encouragent les vols aériens,
ou la pratique de l’héliski.

6 thématiques et des
propositions concrètes "L'économie circulaire permet de

réduire notre impact sur la
nature et le paysage ainsi que

notre dépendance par rapport à
d'autres pays"

https://blogs.letemps.ch/christophe-clivaz/2023/05/23/fonctionnement-de-leconomie-un-changement-de-paradigme-simpose/
https://blogs.letemps.ch/christophe-clivaz/2023/03/01/stations-la-priorite-accordee-au-ski-a-lepreuve-du-rechauffement-climatique/


Energie et climat
Accélérer la transition énergétique dans le respect de la nature

La transition énergétique et la décarbonation de notre système socio-économique vont de pair.
L’avenir est aux énergies renouvelables, le solaire sur les infrastructures existantes en particulier,
ainsi qu’à la sobriété énergétique.
Au parlement, je me suis battu, pas toujours avec succès il faut le reconnaître, pour que la
production d’énergie renouvelable ne se fasse pas au détriment de la nature et du paysage. J’ai
refusé la loi « Solarexpress » qui subventionne à hauteur de 60% les grands parcs solaires alpins car
ma proposition de minorité demandant que seuls les parcs à proximité d’infrastructures déjà
existantes soient autorisés a été refusée par le Conseil national.
J’ai également fait plusieurs interventions visant à ce que les flux financiers soient compatibles avec
la protection du climat et j’ai bien sûr contribué, dans le cadre de la CEATE, à définir le contenu de
la loi Climat qui a été acceptée par le peuple en juin 2023.

Nature et paysage
Encourager la préservation et la promotion de la biodiversité

La situation de la biodiversité est très préoccupante dans notre pays. La moitié des milieux naturels
et un tiers des espèces sont menacés. Le recul de la diversité des espèces a en outre entraîné un
appauvrissement de la diversité génétique.
En commission, je me suis engagé pour qu’un contre-projet à l’Initiative Biodiversité soit proposé qui
mette l’accent sur les corridors biologiques et la promotion de la biodiversité en zones urbanisées.
J’ai officié comme rapporteur de la CEATE sur ce dossier.
J’ai aussi déposé plusieurs interpellations en lien avec la biodiversité, sur le potentiel de la
phytoremédiation pour dépolluer les sols, sur la prise en compte de la biodiversité dans la politique
régionale ou sur l’impact des apport excessifs d’azote et de phosphore sur la biodiversité, la qualité
des eaux et de l'air, et des forêts.

"Les subventions à destination
de la production d’énergie

renouvelable ne doivent pas
profiter qu'aux grandes

entreprises, mais aussi aux
propriétaires individuels."

6 thématiques et des
propositions concrètes

https://blogs.letemps.ch/christophe-clivaz/2023/06/13/offensive-solaire-pourquoi-il-faut-couvrir-nos-toits-plutot-que-nos-alpages/


Santé
Mettre davantage la priorité sur la prévention de la santé

La politique suisse de la santé est peu active sur le volet prévention ainsi que sur la prise en compte
des déterminants environnementaux de la santé.
J’ai déposé une motion demandant l’interdiction des « puffs », ces cigarettes électroniques jetables
aux goûts parfumés qui ciblent les très jeunes et les rendent accros à la nicotine. 
J’ai aussi demandé que les organisations qui s’engagent dans la prévention du suicide ou des
violences, comme la Main Tendue - 143, puissent obtenir un financement pérenne de la part de la
Confédération.
Sur le thème de la pollution de l’air, j’ai déposé plusieurs interventions visant à diminuer le niveau des
particules fines, par ex. via l’installation de filtres pour les systèmes de freinage des véhicules ou les
systèmes de chauffage à bois.
Enfin, je me suis engagé pour que l’Initiative sur les soins infirmiers soit acceptée par le peuple.

Asile 
Traiter les réfugié.e.s de manière humaine et digne

L’accueil des personnes fuyant la guerre en Ukraine a montré que la population suisse sait se montrer
solidaire. Dans le même temps, les conditions d’accueil des requérants provenant d’autres pays ne
sont pas toujours à la hauteur de ce que l’on peut attendre d’un pays riche et prospère comme la
Suisse.
Afin de respecter une décision du Tribunal fédéral, j’ai demandé qu’une voie de recours au niveau
cantonal soit possible contre la décision des administrations cantonales de refuser d'ouvrir une
procédure d'autorisation de séjour pour cas de rigueur. J’ai aussi interpellé le Conseil fédéral sur
l’accès aux soins dans les Centres fédéraux pour requérants d’asile ou demandé que les étudiant.e.s
d’Etats tiers ayant fui la guerre en Ukraine puissent terminer leurs études dans notre pays.

"La santé de la population
dépend aussi de la qualité

environnementale et
urbanistique des espaces où elle

vit."

6 thématiques et des
propositions concrètes

https://blogs.letemps.ch/christophe-clivaz/2021/11/11/soutenir-lesemble-dune-profession-liee-au-devouvement/


BILAN EN CHIFFRES

Stratégie nationale afin d'améliorer la desserte en transports publics
vers les régions touristiques
Promotion du recyclage des véhicules hors d'usage en Suisse
Financement de l'assainissement des eaux potables contaminées par le
chlorothalonil
Mieux mesurer la durabilité environnementale de l'économie circulaire

114 interventions parlementaires

3 initiatives parlementaires

17 motions 

15 postulats dont 4 acceptés:

47 interpellations

8 questions 

24 questions à l'heure des questions
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INFOS ET CONTACT

https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/such
e-curia-vista?
k=PdBusinessCouncilorPersonNumber=4253

Plus d'infos et contacts:

christophe.clivaz@parl.ch

Toutes les interventions parlementaires:

https://www.facebook.com/christophe.clivaz

https://twitter.com/ChristopheCliv1

https://www.linkedin.com/in/christophe-clivaz/

 

www.christopheclivaz.ch
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